

Orientations et plan d'action – ATTAC 2022-2023

Orientations générales

Depuis sa fondation, il y a 22 ans, Attac-Québec a élargi ses centres d'intérêts et s'implique de façon active, entre autres, dans plusieurs coalitions de la société civile au Québec. Nous voulons cette année initier une réflexion avec nos membres sur l'avenir de notre Association : comment voyons-nous Attac dans cinq ans? Quelle sera notre mission? Que doit-on améliorer dans nos stratégies? Comment consolider et élargir notre base militante? Le bénévolat ne suffit plus pour réaliser nos ambitions... Même si nous avons pu engager temporairement un coordonnateur à temps partiel qui se charge entre autres du volet communication, nous aurons besoin de trouver du financement pour engager de façon permanente une personne à la coordination de l'organisme afin de mener à bien toutes les actions qui nous interpellent.

Nous nous pencherons aussi sur un sujet qui prend de plus en plus d'ampleur dans l'espace public et mine la démocratie : le lobbyisme. Nous lui consacrerons une journée d'étude.

Nous avons besoin de toutes les forces vives de nos membres pour mener à bien ce projet collectif. Des ateliers durant l'AG nous permettront de faire le plein d'idées et apporteront une participation active des membres.

Journée d'étude

Nous proposons une journée d'étude sur le lobbyisme au Québec. Les grandes compagnies ont un pouvoir financier qui leur permet de s'imposer afin que la société se modèle selon leurs intérêts : lobbies des compagnies pétrolières qui représentent une entrave à la transition climatique, lobbies des compagnies pharmaceutiques qui rendent les soins plus coûteux qu'ils ne devraient, lobbies des compagnies agricoles qui poussent pour une agriculture industrialisée, l'utilisation plus permissive de pesticides et de produits chimiques au détriment de l'agriculture familiale et de la santé des citoyens... Les accords de libre-échange signés par le Canada ne sont qu'un aspect de la dérèglementation que les grandes compagnies souhaitent imposer à tout prix... Ce fléau dur à contrer doit être analysé, dénoncé et maîtrisé...

La journée d'étude se fera en collaboration avec la revue *À Bâbord!* et avec le soutien du groupe *Mon OSBL n'est pas un lobby*. Cette démarche devrait mener ultimement à une proposition de projet de loi qui sera portée à l'attention de nos gouvernements et des médias.

Journée d'orientation stratégique et de réflexion sur le financement d'Attac

Pour donner suite à la réflexion entamée à l'AG sur l'avenir d'ATTAC, le CA organisera une journée de planification stratégique qui prendra en compte les suggestions et propositions formulées lors de l'AG et se donnera un plan stratégique pour les années à venir.

Justice fiscale et paradis fiscaux

- Poursuivre notre participation active au collectif *Échec aux paradis fiscaux*

- et à la Coalition Main rouge en les soutenant dans leurs plans d'action.
- Sensibiliser aux liens entre l'injustice fiscale sous toutes ses formes, le financement des services publics, et la transition écologique, à travers nos publications et nos formations.
 - Initier un projet de livre collectif avec pour sujet : l'évitement fiscal.

Accords commerciaux et environnement

- Poursuivre le travail sur les accords commerciaux en collaboration avec le Réseau québécois pour une mondialisation inclusive (RQMI): particulièrement l'ACÉUM (ALÉNA 2.0), mais aussi l'Accord Canada-Union européenne (AÉCG) et le Partenariat transpacifique (PTP), entre autres.
- Continuer de faire connaître davantage les conséquences des traités commerciaux sur l'environnement et l'enjeu de la transition.
- Poursuivre notre participation au Front commun pour la transition énergétique, en particulier à la COP15 sur la biodiversité et promouvoir le rapport *Vers un Québec Zen* (Zen pour : Zéro Émission Nette);
- Participer aux actions citoyennes et à toutes les mobilisations concernant la crise climatique.

Travaux en coalition

- Continuer notre participation active au Réseau québécois pour une mondialisation inclusive (RQMI), à la Coalition Main rouge, au Collectif Échec aux paradis fiscaux, au Front commun pour la transition énergétique et la Convergence populaire.
- Participer, lorsque cela est possible, aux rencontres du Réseau pour le commerce juste (Trade Justice Network), du Centre canadien de politiques alternatives, de l'IRIS, etc. qui nourrissent le travail d'analyse.
- S'impliquer dans le Groupe de travail sur le désinvestissement et le militantisme actionnarial qui a vu le jour cette dernière année et qui nous semble porteur de réflexions et d'actions pertinentes.

Formations

- Faire connaître nos formations auprès de nouveaux groupes.
- Poursuivre notre collaboration avec la Coalition Main rouge pour les formations sur le document *10 milliards de dollars de solutions*, en particulier sur la dernière mesure proposée : « Taxer la richesse ».
- Étudier de nouvelles manières de diffuser notre formation : ateliers mensuels pour les membres, formation en mode hybride, club de lecture.

Publications, communications et médias

- Renouveler le site web.
- Continuer la production du bulletin *L'Aiguillon*, des infolettres, communiqués, lettres ouvertes, billets du président, entrevues, kiosques, infos concernant nos

activités sur le site web et nos médias sociaux.

- Développer une stratégie ciblée afin que nos actions et nos publications soient diffusées à travers les grands médias.
- Soutenir la parution de deux livres écrits par des membres du conseil d'administration et portant sur des sujets liés aux préoccupations d'ATTAC : celui de Thierry Pauchant sur la capabilité et de Claude Vaillancourt sur la fin du néolibéralisme.

La présence de notre coordonnateur sera d'une grande importance pour faire connaître notre travail au grand public et aux médias.

Consolider et élargir la base militante

- Solliciter davantage nos membres pour organiser nos activités et réaliser le plan d'action d'ATTAC.
- Mettre sur pied des comités de travail avec les membres.
- Cibler spécialement les associations étudiantes collégiales et universitaires.

Autres actions politiques

- Établir un suivi ciblé auprès des gouvernements et des partis politiques, dont la participation aux consultations parlementaires, pour mettre de l'avant nos revendications.
- Étudier la tenue d'autres actions avec d'autres groupes alliés.
- Interpeller ÉPF pour évaluer la possibilité d'organiser des actions durant la période des impôts.

Financement

- Demander du financement à des organismes subventionnaires (ex : SACAIS (Secrétariat à l'action communautaire autonome et aux initiatives sociales), Fondation BÉATI, Fonds de solidarité FTQ, Fonds de solidarité du Syndicat des conseillères et des conseillers de la CSQ, Caisse d'économie solidaire Desjardins).
- Demander des contributions aux organismes qui nous invitent et qui peuvent couvrir les frais liés aux activités de formation hors Montréal (déplacement, hébergement s'il y a lieu, etc.).
- Fidéliser les organismes qui nous offrent un appui plus spécifique (ex : Syndicat de l'enseignement de l'Ouest de Montréal, Conseil central Montréal métropolitain de la CSN, etc.).